

PAUL GÉRIN-LAJOIE D.Phil(Oxon), C.C., G.O.Q, c.r.

NOTICE BIOGRAPHIQUE ABRÉGÉE



**L'éducation
pour tous**

Paul Gérin-Lajoie est le président-fondateur et le président du conseil d'administration de la Fondation Paul Gérin-Lajoie, à laquelle il se dédie entièrement. Depuis sa création en 1977, cette organisation philanthropique se consacre à l'éducation de base et à la formation professionnelle des jeunes ainsi qu'à l'alphabétisation de leurs parents dans les milieux démunis d'Afrique francophone et d'Haïti. La Fondation sensibilise également les Canadiennes et les Canadiens, plus particulièrement les jeunes, aux réalités internationales en plus de favoriser leur participation à la coopération internationale et de contribuer à la maîtrise de la langue française.

Au cours des années 1960-1966, lors de ses mandats comme premier titulaire du ministère de l'Éducation du Québec comme vice-premier ministre et comme ministre de la Jeunesse, Paul Gérin-Lajoie a été le maître d'oeuvre des profondes mutations apportées au système d'éducation du Québec pendant les années de la Révolution tranquille. De plus, cet homme fort du gouvernement de Jean Lesage a été à l'initiative des premiers projets internationaux du Québec.

Président de l'Agence canadienne de développement international (ACDI) de 1970 à 1977, Paul Gérin-Lajoie a siégé au Conseil des gouverneurs de la Banque mondiale (BM) et des quatre grandes banques régionales de développement pour l'Afrique (BAD), pour l'Amérique latine (BID), pour les Caraïbes (BDC) et pour l'Asie (BASD). Paul Gérin-Lajoie a également été vice-président du Conseil des gouverneurs du Fonds africain de développement (FAD). Il a été membre du Conseil des gouverneurs du Centre de recherches pour le développement international (CRDI-Canada) et membre du conseil d'administration de la Société pour l'expansion des exportations (SEE).

À la suite de son mandat à la direction de l'ACDI, en 1977, ses plus proches collaborateurs ont créé la Fondation Paul Gérin-Lajoie, dont il devint le président-directeur général et dont la mission lui tient toujours à cœur. Il en est aujourd'hui le président-fondateur et le président du Conseil d'administration.

Boursier Rhodes, licencié en droit de l'Université de Montréal, membre des barreaux de Montréal et du Québec, il est également docteur en droit constitutionnel de l'Université d'Oxford en Angleterre. Paul Gérin-Lajoie s'est vu décerné treize doctorats honoris causa par des universités, au Canada et à l'étranger, ainsi que le prix David en sciences morales et politiques du gouvernement du Québec et le prix de la Paix attribué par le Mouvement canadien pour une fédération mondiale.

Compagnon de l'Ordre du Canada, Grand officier de l'Ordre national du Québec, Chevalier de l'Ordre National de la Légion d'Honneur (France), Officier de l'Ordre de la Pléiade, (Francophonie), Grand officier de l'Ordre national du Lion (au Sénégal et au Mali), Médaillé du jubilé de la reine Élisabeth II (50 ans de règne), Commandeur « Pro Merito Melitensi » de l'Ordre Souverain Militaire et Hospitalier de Saint-Jean de Jérusalem de Rhodes et de Malte, Paul Gérin-Lajoie est l'auteur de nombreuses publications.

Lauréat du Prix d'alphabétisation Roi Sejong décerné par l'UNESCO (2001), Paul Gérin-Lajoie a aussi été honoré par le gouvernement haïtien, à titre de personnalité étrangère ayant contribué de manière exceptionnelle au développement d'Haïti dans le secteur de l'éducation (2005). Récipiendaire de la Médaille d'Or Albert Einstein décernée par l'UNESCO (2008) pour sa contribution hors du commun à l'éducation de base dans les pays en développement.

Pour honorer et marquer sa contribution exceptionnelle dans l'histoire du Québec, l'Université du Québec à Montréal a désigné son Pavillon des Sciences de l'Éducation, *Pavillon Paul Gérin-Lajoie*. Le Prix de la Fondation de la Tolérance, décerné annuellement à une personnalité pour honorer son action en regard de la mission de cette organisation est dénommé *Prix Paul Gérin-Lajoie*.

PUBLICATIONS

Monsieur Gérin-Lajoie est l'auteur de nombreux livres et articles sur le fédéralisme, le développement international et l'éducation. Il a

collaboré à plusieurs livres et il fut lui-même le sujet de biographies et d'analyses de ses ouvrages.

Livres

- *Constitutional Amendment in Canada* (1950)
(Lauréat du prix David de la province de Québec en 1950)
- *Pourquoi le Bill 60* (1963)
- *Une politique économique pour le Québec* (1968)
- *Combats d'un révolutionnaire tranquille* (1989)

Livres (en collaboration)

- *L'Organisation et les besoins de l'enseignement classique dans le Québec* (1954)
- *La Signification et les besoins de l'enseignement classique pour jeunes filles* (1954)
- *Les problèmes des commissions scolaires* (1954)
- *Mémoire de la Ville de Montréal à la Commission d'enquête sur les problèmes constitutionnels* (1955)
- *Confederation: One hundred years later, does it still work?, a bilingual radio and television presentation* (1963)

Articles et publications

- 30 articles sur la procédure d'amendement de la constitution canadienne, les relations fédérales-provinciales, les questions économiques et l'éducation (1951-1969);
- Une série de 12 brochures sur le développement international sous le titre général de *Réflexions sur le développement international* (1971-1976);
- Transcriptions de 11 témoignages devant la Commission parlementaire permanente sur les Affaires extérieures et la Défense nationale, Chambre des communes, Ottawa (1971-1976);
- Publication intitulée *Canada - Stratégie de coopération au développement international, 1975-1980* (1975);
- Plusieurs autres publications, articles et conférences sur le développement mondial et la coopération internationale.

Reuves de livres et biographies

- Revue du livre *Constitutional Amendment in Canada*, dans la revue du Barreau de la province du Québec (1950), The University of Toronto Law Journal (1951) et la Revue Barreau Canadien (1951);
- *Le vrai Gérin-Lajoie*, par Pierre Léger (1957);
- Biographie dans : *Ne bougez plus! Portraits de 40 politiciens de Québec et d'Ottawa*, par Gérard Bergeron (1968);
- *Paul Gérin-Lajoie, L'homme qui veut changer le monde*, par Mario Cardinal (2007).

TITRES UNIVERSITAIRES HONORIFIQUES

- 1963 LL.D., Université de Montréal
- 1964 LL.D., Université Mount Allison, Nouveau-Brunswick
- 1964 LL.D., Université McGill, Montréal
- 1965 LL.D., Université Carleton, Ottawa
- 1965 D.Sc.E., Université Laval, Québec
- 1966 LL.D., Université Western Ontario, London, Ontario
- 1966 LL.D., Université Bishop, Lennoxville, Québec
- 1966 LL.D., Université Sir George Williams (Concordia), Montréal
- 1974 LL.D., Université d'Ottawa, Ottawa
- 1976 LL.D., Université Candido Mendes, Rio de Janeiro, Brésil
- 1978 Docteur d'Université, Université de Sherbrooke
- 1992 Docteur Honoris Causa de l'Université du Québec à Montréal
- 2001 Docteur en éducation Honoris causa de l'Université du Québec à Hull (en Outaouais)

NOMMINATIONS, PRIX ET DISTINCTIONS

- 1945 Bourse Rhodes
- 1950 Grand Prix de la Province de Québec en Sciences Politiques (Prix David)
- 1963 Prix Buzzel, accordé par The Quebec Federation of Protestant Home and School Associations
- 1976 Commandeur de l'Ordre du Mérite, de l'Ordre Saint-Jean de Jérusalem et de Malte
- 1976 Prix international de la Paix, Association canadienne des Fédéralistes Mondiaux
- 1977 Grand officier de l'Ordre national du Lion, Sénégal
- 1979 Compagnon de l'Ordre du Canada
- 1987 Officier de l'Ordre national du Québec
- 1995 Officier de l'Ordre de la Pléiade
- 1999 Grand Officier de l'Ordre national du Québec
- 2001 Lauréat du Prix d'alphabétisation Roi Sejong décerné par l'UNESCO
- 2002 Chevalier de la Légion d'honneur (France)
- 2002 Médaille du Jubilé (50 ans) de la Reine Élisabeth II
- 2003 Prix Blanche Lemco Van Ginkel décerné par l'Ordre des Urbanistes du Québec
- 2005 Honneur décerné par le Gouvernement d'Haïti à titre de personnalité étrangère ayant contribué de manière exceptionnelle au développement d'Haïti dans le secteur de l'éducation
- 2007 Élu Grand Montréalais par l'Académie des Grands Montréalais patronnée par la Chambre de commerce du Montréal métropolitain
- 2008 Récipiendaire de la Médaille d'Or Albert Einstein, décernée par l'UNESCO
- 2008 Grand officier de l'Ordre national du Lion, Mali
- 2009 Prix Émile-Ollivier décerné par l'Institut de Coopération pour l'Éducation des Adultes
- 2009 Désignation du Prix annuel de la Fondation de la Tolérance comme *Prix Paul Gérin-Lajoie*
- 2009 Désignation du Pavillon des Sciences de l'Éducation de l'Université du Québec à Montréal comme *Pavillon Paul Gérin-Lajoie*
- 2010 Médaille du mérite décernée par le Barreau de Montréal

- 2010 Prix du CERIUM (Centre d'études et de recherches internationales de l'Université de Montréal) pour sa contribution internationale en carrière
- 2010 Médaille du gouvernement du Québec en hommage à un artisan de la Révolution tranquille 50 ans plus tard
- 2010 Médaille du Lieutenant-gouverneur du Québec
- 2011 Médaille du mérite décernée par la Faculté de droit de l'Université de Montréal
- 2011 Hommage de la Fédération autonome de l'enseignement au « grand bâtisseur de l'éducation publique et premier titulaire du Ministère de l'éducation »
- 2012 Mention honorifique de la Fédération des comités de parents du Québec

Rev. 22.06.2012